

EL PUEBLO CÁNTABRO

DIARIO DE LA MAÑANA

SANTANDER-AÑO X.-Núm. 3.075

Redacción y Administración: San José, 15.-Teléfono 55

Miércoles, 5 de septiembre de 1923

Adelante... y a vivir.

En las solemnes horas del sacrificio.

Recomendamos a nuestros lectores que no lean la nota oficiosa del Consejo de ministros celebrado ayer. Si pueden, evitense ese contratiempo. El Gobierno ha aprobado la propuesta del Estado Mayor Central, que es tanto como decir que está conforme con que se hagan operaciones para establecer la ya famosa cortina militar. Pero el Gobierno declara con una mano sobre la promesa reiterada y vociferada de repatriación y pacifismo, que ello no significa cambio de criterio en el Gobierno de la concentración. Eso, jamás. El Gobierno sigue asegurando que ha venido a implantar el protectorado civil sin disparar ni un tiro y con la colaboración de media docena de moros compenetrados con el señor Alba y lo cumple con toda fidelidad. Eso de las operaciones y lo de la cortina—sobre la que el país debe correr un velo—, es cosa del Estado Mayor Central, que se complacía en armar jaleos. El Gobierno declara que, pase lo que pase, no le alcanzará responsabilidad alguna. ¡Pues bueno fuera, después de haber cargado el mochuelo al general Weyler y a sus ilustres compañeros de Comisión!

Decididamente, todos los ministros responden a su jamás desmentida significación democrática, odian la pólvora, laboran sin descanso por la repatriación y el ahorro y declaran solemnemente que el país debe reservarse su más rendida gratitud, porque por salvarle, precisamente, transigen con todo y se quedan en el Poder. En octubre se abrirán las Cortes y el Gobierno no puede por menos que solucionar en ellas todos, sin dejar uno, los problemas pendientes.

No le vaya el país al Gobierno con la manserga de que para venir a la conclusión de que hay que hacer operaciones, no valía la pena el haber gastado cientos y cientos de millones en una labor con el mote de protectorado civil. El país hace mal si piensa que todo se debe a la desorientación con que el Gobierno acometió la solución del problema y doblamiento mal si opina que se dinero mal gastado y esas víctimas causadas como derivación de la acción eminentemente civilista deben traducirse en la exigencia de responsabilidades.

Tenga el país en cuenta que el Gobierno se sacrifica para hacer su fealdad—la del país, conste para los mal pensados—y que eso de las operaciones y la cortina, etc., es de la iniciativa del Estado Mayor.

El Gobierno bastante hace con ser cada día más democrático.

Volvemos a recomendar a nuestros lectores que no lean la nota del Consejo.

Pueden reventar de risa o morir de vergüenza, y con el concurso de canciones y otros festejos en puerta, no vale la pena el dejarlos de ver por los efectos de un berrinche patriótico.

Además, que eso del patriotismo es «poesía», como diría el personaje quinteriano.

Lo importante es ir adelante... y vivir.

ROQUE FOR



EN LA PENILLA DE CAYON.—Representaciones de los Sindicatos Católicos femeninos de Santander, La Penilla y Los Cerrales y Comisiones de los distintos Sindicatos Católicos de la región y provincias, que asistieron al reciente acto de la bendición de una bandera.

en Shanghai ha salido con objeto de prestar ayuda en los trabajos de salvamento y socorro.

¿El Presidente, asesinado?

LONDRES.—Ha circulado el rumor de que en Tokio había sido asesinado el Presidente Yomamoto.

Alarma en Londres.

LONDRES.—Reina terrible alarma por las noticias que se reciben de Tokio.

A última hora se ha recibido un despacho de origen chino asegurando que el número de víctimas es de tres millones.

Más socorros.

NUEVA YORK.—Han salido para Tokio seis destroyers con material de socorro.

Cerca de Polaciones.

Un auto, lleno de gente, cae por un precipicio.

A las siete de la mañana de ayer salieron de Polaciones, con dirección a Pésuas, ocupando un automóvil «Ford», de cuatro asientos, ocho personas.

Al salir del sitio denominado Peña Vejo, el auto se fué sobre el muro de contención de la carretera, volcó sobre la cuneta y desde ésta se precipitó al fondo de un precipicio, de una altura de unos veinte metros.

Todos los viajeros resultaron heridos y el coche completamente destruido.

Uno de los ocupantes del vehículo, el más grave, fué conducido a Pésuas, donde le apreciaron la fractura de dos costillas y conmoción cerebral. Y otros dos, un muchacho y una joven, que venían a Santander, con objeto de ver a su padre, que se halla en el Hospital, fueron, en efecto, traídos a dicho benéfico establecimiento, donde el ilustrado practicante de guardia, don Mario Villar, les curó de algunas contusiones y heridas leves.

Fuó providencial que no ocurriera una verdadera catástrofe, teniendo en cuenta la situación y la altura por donde cayó el automóvil.

Ateneo de Santander.

Junta general extraordinaria.

El próximo martes, día 11 del corriente, a las siete y media de la tarde, se celebrará, a propuesta de algunos señores socios, junta general extraordinaria, con la siguiente orden del día:

Asuntos de orden interior, relativos a la conducta de la servidumbre.

Santander, 4 de septiembre de 1923.
—El secretario, Evaristo Rodríguez de Bedia.

Lígeros comentarios.

¡Por favor; ya es demasiado!

Nos declaramos decididos partidarios de la poesía. Para nosotros, un consonante tiene mucha más importancia que todos los vocales juntos, aunque se trate de los de la Comisión de festejos.

Claro está que nuestras relaciones con la métrica y con la rima han sido las puramente cortesés y que de las musas tenemos una idea que se pasa el día bostezando, de puro vaga.

Pero, vamos, lo que se dice partidarios de la poesía, lo somos con la constancia de un pistolero.

Hagamos, no obstante, una solemne declaración: la poesía que a nosotros nos encanta ha de ser buena y hábilmente intercalada en la prosa de la vida. Vivir, comer, enamorarse hasta afeitarse en verso, como lo hacía «Don Juan Tenorio», sería superior a nuestras fuerzas. No podría más resistir ese régimen rimado y moriríamos abrazados a un ripio cualquiera.

A partir de la declamación por el ilustre autor del maravilloso «Canto a la Madre España», ha comenzado en Santander un período de tal influencia lírica, que todo el cuerpo social se ha estremecido como si por los omoplatos le hubiera pasado en columna de honor un ejército de consonantes.

Señores que tenían de los versos el concepto de que se trataba de unos renglones más cortos que los usuales, atacados a fondo por el ambiente, parecen ya con más facilidad que Magritas.

—Anastasio! Si no haces que cañen los niños, te pego una patada con hematoma inmediato.

—¡Pero si les he comprado caramelos, les he dicho que iba a llamar al guardia y hasta les he mirado con los impertinentes, que ya sabes que imponen de cursis que son, y no me hacen caso!

—Bueno, pues tú verás cómo te arreglas! Diles que como no me dejen rimar me pongo el sombrero y los llevo a ver los cuadros de Cossío. ¡Pues no faltaba más, hombre! Precisamente cuando empezaba a dar con un consonante que me estaba haciendo mucha falta para terminar el soneto que dedico a los amigos de la tertulia, me salen los niños con la murguita del lloro.

Naturalmente que las contaminaciones del ambiente no han llegado exclusivamente al seno de la vida familiar.

En la calle, ignorado acaso por las alocadas multitudes, se desmenua cada futuro poeta, que si no llega a Campoamor, por lo menos en Campoarfecto, simplemente, si que se coloca.

La poesía, en suma, prodigada estos días a su caer, lo bueno, como bueno y como mediano y malo lo que reunía estos alicientes, nos ha colocado en aquel régimen rimado de que hablábamos al comienzo. Y hora es ya de que cese tal suplicio.

El poeta no duerme en cada uno de nosotros, y si duerme, ni echándole agua fría se tira de la cama.

El poeta duerme en... el poeta, y dentro de él descansa, se viste, sale, torna y hace la vida normal. En los otros, en los simplemente versificadores, con presunciones de vate, si el poeta duerme, ronca. Y lo malo es que la gente le oye roncar.

¡Por favor; ya es demasiado! Admiramos la poesía buena; pero permitásenos decir que con la condición terminante de que su influencia no despierte ilusiones poéticas dormidas en el cuerpo social.

Un ejemplo del mal que se ocasiona. Ayer tropezó un ciudadano en la calle de Atarazanas, protestó de ciertas cosas, le llevaron a la Guardia municipal y el hombre comenzó su declaración diciendo:

Yo me hundí hasta las corvas en un bache imponente.

Nos parece que la cosa se va poniendo como para tomarla en serio.

R. F.

Una instancia.

Un tipógrafo aragonés

ZARAGOZA, 4.—En el Ayuntamiento ha sido presentada una instancia solicitando que la actual calle del Clavel sea dedicada al impresor Eudaldo Canibel, tipógrafo aragonés, nacido en Zaragoza, al que se debe que haya sido esta ciudad la segunda población de España en que se fundó la imprenta.

El alcalde ofreció llevar el asunto a la primera sesión.

Toda la correspondencia política y literaria dirijase a nombre del director: Apartado 62.

La espantosa catástrofe del Japón.

Un telegrama de origen chino calcula en tres millones las víctimas.

Tremendo pesimismo.

LONDRES.—Las noticias que se reciben del Japón son verdaderamente impresionantes.

Dicen que el día de la tragedia comenzó a sentirse desde la mañana un viento caliente y a medio día el primer síntoma de temblor de tierra, que continuó en aumento hasta producirse el horrible siniestro.

El número de víctimas hasta la fecha pasa de trescientos mil.

Se han abierto suscripciones de carácter internacional para arbitrar socorros.

El Mikado se ha suscripto con un millón e Inglaterra ha ofrecido su cooperación.

Un crucero francés que se hallaba

van recibiendo del Japón con detalles de la catástrofe son verdaderamente impresionantes.

Dicen que el día de la tragedia comenzó a sentirse desde la mañana un viento caliente y a medio día el primer síntoma de temblor de tierra, que continuó en aumento hasta producirse el horrible siniestro.

El número de víctimas hasta la fecha pasa de trescientos mil.

Se han abierto suscripciones de carácter internacional para arbitrar socorros.

El Mikado se ha suscripto con un millón e Inglaterra ha ofrecido su cooperación.

Un crucero francés que se hallaba



El equipo Alceda-Ontañeda Sport, cuyos recientes triunfos le presentan como una esperanza en el fútbol montañés.

La situación en Marruecos.

Se anuncian próximos ataques a nuestras posiciones avanzadas.

Noticias particulares.

MADRID, 4.—Se han recibido noticias particulares en Madrid, dando cuenta de que frente a la posición de Tifarautin hay grandes concentraciones de marcos rebeldes, pero no han logrado cercar la posición, debido al fuego de nuestra artillería.

Varias noticias.

MELILLA, 4.—Desde la posición de Tifarautin se hacen disparos contra grupos de rebeldes, que pretenden avanzar.

Segue el cañoneo de la playa de Aydi.

Los rebeldes han hecho fuego de artillería contra Alluceinas.

El comandante general ha salido para las posiciones avanzadas, en vista de las noticias que se reciben, dando cuenta de la presencia de fuertes concentraciones enemigas.

Un homenaje.

BARACHE, 4.—Se ha celebrado en el Circolo de la Unión y Recreo una velada en homenaje del comandante de Estado Mayor don Abelardo Anil, nombrado socio de honor por su brillante actuación como mantenedor de los Juegos Florales.

Se pronunciaron diversos discursos encomiásticos para el comandante, que dió las gracias en términos modestos.

Nuevo jefe de Regulares.

LARACHE, 4.—Ha llegado de la península el teniente coronel don Luis Pareda, nuevo jefe de Regulares de Larache.

Pasó en seguida a Alcázar, donde el coronel González Carrasco le hizo entrega del mando del grupo.

El general Marzo.

MELILLA, 4.—A las seis de esta mañana salió para Dar Quebdani el general Marzo, con su Estado Mayor y algunos periodistas, con el fin de trasladarse a Aitru y Tifarautin e inspeccionar todo el frente de este sector.

Entierro.

MELILLA, 4.—Ayer tarde se verificó el sepelio de los capitanes aviadores Baena y Boy. Presidió el teniente coronel Kindelán.

También se celebró el entierro del teniente del Tercio, Sánchez Ferrer, asistiendo el teniente coronel señor Franco.

Detenidos.

MELILLA, 4.—Las fuerzas de la caballería han detenido a los soldados de Caballería de Alcántara, Alfonso Vila y Juan Cartana, que desertaban de la zona francesa.

De la detención del «Gato».

MELILLA, 4.—Continúa siendo objeto de los más diversos comentarios la detención del mono «El Gato». Se le atribuye el propósito de sublevar los cabillas de Beni Sicar y limitrofes y hacer desaparecer al caid Abd-el-Kader.



EL NIÑO

Carlos María Aguilar de la HELGUERA

Subió al cielo el día 4 del corriente A LA EDAD DE 4 MESES R. I. P.

Sus desconsolados padres, don Juan Antonio Aguilar y doña María Dolores de la Helguera; su hermana, María Dolores; abuelos, tíos, primos y demás parientes,

SUPPLICAN a sus amistades asistan a la conducción del cadáver que tendrá lugar en el día de hoy a las cuatro y media de la tarde, desde la casa mortuoria, Lope de Vega, núm. 1, al sitio de costumbre; favor por el cual les vivirá eternamente agradecidos

Santander, 5 de septiembre de 1923.

Organización de la vida de Blanco.

No hay novedad.

MADRID, 4.—El comunicado oficial que se ha facilitado esta noche en el Ministerio de la Guerra dice que no hay novedad.

Próxima agresión.

MADRID, 4.—Según dicen de Londres las cabillas rifeñas preparan una nueva agresión contra las posiciones españolas en África.

Enfermos.

CADIZ, 4.—Precedente de Larache ha llegado el vapor «Isla de Menorca», trayendo 293 oficiales, clases y tropa licenciados por enfermos, que en distintos trenes marchan a sus casas.

En la zona de Larache hay tranquilidad. El Raisuni asegura que no ocurrirá nada.

Ecós de sociedad.

Natalicio.

Con entera felicidad ha dado a luz una hermosa niña la distinguida esposa del reputado doctor don Abilio López.

Nuestra muy sincera felicitación a los padres de la recién nacida.

El general Berenguer.

Ha llegado al pintoresco pueblo de Puente Viego, donde pasará una temporada, el ilustre general ex alto comisario de España en Marruecos, don Dámaso Berenguer, acompañado de su esposa e hija.

Tiro nacional

De conformidad con el programa confeccionado por la Comisión organizadora, y que oportunamente publicamos en estas columnas, dieron comienzo el pasado domingo las tiradas mensuales de entrenamiento, con muy floja asistencia de tiradores y buen tiempo, hasta mediada la mañana, en que cambió, saliendo viento bastante fuerte, que hizo bajar bastante las puntuaciones.

No nos explicamos la ausencia de algunos tiradores en el campo, pues aun cuando cerca de una docena de ellos se hallan tomando parte en el Concurso de San Sebastián, aún quedan unos cuantos que debieron haber estado en el campo el pasado domingo y no estuvieron.

Los resultados obtenidos son los siguientes:

- Maestros: Mayer Otto.—76, 78, 79, 82, 82, 78, 74. Primera: Nella, Manuel.—67, 82, 74. Segunda: Noreña, Francisco.—54, 69, 68. Tercera: Calderón, Higinio.—64, 71, 62, 52. Pereda, Leopoldo.—48, 45, 52.

Todos los tiradores efectuaron los series que arriba indicamos, en posición «dentado», y aun cuando hay muy buenas series, ninguna llega al mínimo exigido para tener derecho a la prima.

Confiamos en que en los próximos domingos aumentará considerablemente la participación de tiradores en estos concursos dominigueros, ya que aquí que no se entrena ahora, mal lo habrá de pasar en el próximo concurso Nacional que para el próximo verano se está organizando.

Reparto de premios.—El domingo, 16 del corriente mes, a las once y media de la mañana, tendrá lugar el reparto de premios del pasado Concurso oficial, a cuyo efecto, las tiradas en dicho día se terminarán a las once de la mañana, a fin de que los tiradores, sin dejar de tomar parte en los concursos dominigueros, puedan asistir al reparto de los trofeos ganados recientemente.

En el citado domingo, la tirada comenzará a las siete y tres cuartos de la mañana.

Los premios, tan pronto se reciban algunos que han sido ofrecidos por particulares, y aun no han llegado a manos de la Comisión organizadora, serán expuestos al público en uno de los escaparates de la casa viuda de T. Negrete, en la calle de la Blanca, cedidos a tal efecto por los dueños del citado comercio.

Del concurso internacional.—Por el guino de los tiradores regresados de San Sebastián, nos hemos enterado de ciertos pormenores del Concurso Internacional y tal, que se celebra en Donostia.

En este Concurso se ha introducido la «novedad» de no dar balas de prueba y la de tiempo limitado para ejecutar sus tiradas a cada tirador.

Los resultados de esta innovación han sido sorprendentes: ha habido

ABILIO LOPEZ

Partos y enfermedades de la mujer. Consulta de 10 a 2. Gratis en el Hospital, los jueves. General Repartore 15.—Teléfono 1-40

tirador que para disparar el primer tiro de su serie necesitó 30 minutos, tiempo cronometrado oficialmente.

Otro tirador, de la clase de los «caes» necesitó para dos series consecutivas de 10 disparos cada una, tres horas y media.

Estos «caes» han sido la causa de que muchos tiradores hayan desistido de tomar parte en algunas tiradas, y de que otros hayan tenido que abandonar San Sebastián sin terminar el Concurso.

En otra crónica nos ocuparemos con más detalle de este Concurso. IMPACTO

El día en San Sebastián.

Una exhibición de Susana Lenglen.

El campeonato de tenis. SAN SEBASTIÁN, 4.—Hoy se ha celebrado la segunda reunión del campeonato internacional de tenis, tomando parte en ella Susana Lenglen, campeona del mundo veinte veces, que llegó esta mañana de París, acompañada de varios amigos y admiradores.

El anuncio de que hoy haría su presentación Susana Lenglen reunió en el campo de tenis a numeroso y aristocrático público, entre el que se encontraban las Reinas doña Victoria y doña Cristina.

Al aparecer Susana en la pista fué recibida con una ovación.

Jugó con la señorita Le Desmery, contra Magdalena Mugniro, de Madrid, y Carmina Satrustegui.

Susana hizo un juego de exhibición más que de campeonato, vendiendo fácilmente.

La Reina doña Victoria conversó con ella breves momentos.

Las regatas.

Hoy se ha verificado la primera prueba de las regatas internacionales, con el resultado siguiente:

Primera serie.—Macktowa, del Rey, en 2 horas, 24 minutos y 26 segundos; segundo, «Sogalinda», del conde de Zúñiga, en 2, 30, 35, y tercero, «Tonino», del Rey, patrocinado por la Reina, en 2, 31, 48.

Serie de 850 metros.—Primero, «Gralda», del Rey, en 2 horas, 23 minutos y 10 segundos. Después, y por el orden en que se citan, llegaron los balandros siguientes: «Kader», «Oles», «Jaavio», «Koly» y «Gredos II».

El príncipe y el infante don Juan presenciaron las regatas desde el Club Náutico.

Los pediatras.

Hoy han continuado las sesiones del Congreso de Pediatría.

Como en Restonorio.

Se prepara para mediados de mes una semana de aviación.

En la Coruña.

Dos hombres shogadós.

CORUNA, 4.—La lancha denominada «Amelia», que tripulada por cuatro hombres, era enclavada en el transporte de ladrillos entre este puerto y Santa Cruz de Nieva, zozobró esta tarde en el antepuerto.

Periclitó ahogados el patrón, Rosendo Calvillo, de 58 años, casado, y Antonio Cavidad, de 40, soltero. Otra lancha acudió al lugar del hundimiento de la embarcación y logró salvar a los otros dos hombres.

El nuevo tipo PACKARD ocho cilindros.

Ayer causó la admiración de cuantos vieron este precioso automóvil de la renombrada marca americana, que es la primera que adopta el sistema de los frenos en las cuatro ruedas y la fabricación del bloque motor de ocho cilindros en línea. Todos cuantos han visto el citado automóvil se hacen lenguas de la elegancia de líneas, de las dulzuras del movimiento y de la gran elasticidad del motor, habiendo recibido sus agentes en ésta, nuestros amigos los señores Lasso de la Vega y Castellanos, muchas felicitaciones por el acierto que han tenido en la elección de marca, asegurándoles grandes éxitos comerciales. Nos informan estos señores que en todo el día de hoy estará expuesto tan famoso automóvil en el Salón Exposición que tienen establecido en el paseo de Pereda, 21.

Joaquín Lombra Camilo ABOGADO Procurador de los Tribunales. VELASCO, NUM. 11.—SANTANDER

Ricardo Ruiz de Pellón CIRUJANO DENTISTA de la Facultad de Medicina de Madrid Consulta de 10 a 1 y de 3 a 6. Alameda Monasterio, 2.—Teléfono 1-48.

ANTONIO ALBERDI DIATERMIA—CIRUGIA GENERAL Especialista en partos, enfermedades de la mujer y vías urinarias. Consulta, de 10 a 1 y de 3 a 5. Amos de Escalante, 10, 1.º.—Tel. 6-74.

Espantosa desgracia.

La trágica muerte de un muchacho

MADRID, 4.—En la plataforma de uno de los coches de un tren-tranvía que salió de la estación del Norte poco antes de las doce del día de ayer, se dirigía a Pozuelo, para presenciar las fiestas que se celebran allí, el muchacho de 44 años Francisco López Rodríguez, domiciliado en esta corte, carretera de Extremadura, número 29.

En dirección opuesta a la de ese convoy avanzaba un tren de mercancías, de uno de cuyos vagones, cargado de troncos de árboles sobre sala espesa ramaje, que alcanzó y arrancó de la plataforma a aquel joven viajero, quien fué a caer bajo las ruedas del tren-tranvía.

Ocurrió el accidente en el paso a nivel de San Antonio de la Florida, y en él quedó destruido por completo el cuerpo del infeliz muchacho.

Al lugar del suceso acudió el Juzgado de guardia, que era el del distrito del Hospicio, y ordenó el levantamiento del mutilado cadáver.

Entre las ropas de Francisco López se encontraron siete pesetas en plata, algunas monedas de cobre y el billete a Pozuelo.

La situación social.

El gobernador de Valencia y los obreros

Otro conflicto. BARCELONA, 4.—Comandante de Olot que no habiendo podido llegar a un acuerdo con los patronos en la firma de las bases presentadas por los obreros de los talleres de Beneficencia Religiosa, se había declarado la huelga.

El Sindicato Unico de Trabajadores ha convocado a reunión general para apoyar a los huelguistas.

Los explosivos.

BARCELONA, 4.—El Juzgado especial ha declarado culpables los sumarios instruidos por denuncia de explosivos en una barrida de la ciudad, durante la pasada huelga de transportes.

Falta de créditos.

EL FERROL, 4.—Por falta de créditos se ha reducido la plantilla de obreros que trabajan en el arsenal del Estado.

La jornada será de tres días por semana.

Los obreros se muestran contrariedades.

Reunión de Sociedades obreras.

VALENCIA, 4.—El gobernador ha reunido a las Sociedades obreras, especialmente a los albañiles, pidiéndoles que cesaran en el obsequio contra los almaceneros de materiales de construcción que utilizaban los carros de los patronos que no aceptaron las bases de los huelguistas.

La gestión no ha dado resultado y el conflicto tiende a empeorar.

Los panaderos de Zaragoza.

ZARAGOZA, 4.—Unos 60 obreros panaderos han visitado hoy al alcalde, manifestándole que en muchos talleres no se cumple la jornada de ocho horas ni la ley del Descanso semanal.

Pidieron al alcalde se hagan cumplir estas disposiciones, con objeto de que tengan trabajo todos los obreros.

Prometió a sus visitantes convocar la Junta de Reformas Sociales para tratar del asunto y conseguir el cumplimiento de la ley.

LA ACADEMIA APOLO

Esta entidad literaria se ha sumado al homenaje tributado al poeta Andrés Bloy Blanco, entregándole la poesía «Nobieza obliga» de don Federico Iriarte de la Banda, y adhiriéndose con entusiasmo a dicho homenaje los señores Riera Ganzo, Pérez Muñoz Gonzalo, Muñoz Luis, de Dios y los demás individuos que integran la Academia.

UNA NOVELA

«ABABOL»

Hemos recibido la preciosa novela de costumbres de la buena murciara «Ababol», de la cual es autora la notabilísima escritora doña Antonia de Monasterio de Alonso-Martínez. Cuando terminemos su lectura nos ocuparemos detenidamente de la mencionada novela.

Las comunicaciones aéreas.

Servicio entre Alemania y Norteamérica.

BERLIN.—Una Compañía germanoamericana de navegación aérea, recientemente fundada, se propone el establecimiento de un servicio regular entre Alemania y los Estados Unidos. Acaba de comenzarse en Berlín la construcción del primer aparato diseñado a este servicio.

No se trata de un aeroplano, sino de una especie de Zeppelin, construido con arreglo a los planes de un ingeniero holandés, Mr. Hornet, en colaboración con Mr. Arno, ingeniero alemán.

La aeronave podrá transportar los pasajeros y alcanzará una velocidad de 180 kilómetros por hora.

La instalación interior recordará la de un navío: camarotes, comedor, etcétera.

No se olvidará nada para hacer agradable la travesía.

El viaje no durará, según se dice, más que cuarenta y cinco días, mientras que el minimum de duración del viaje por mar (Hamburgo, Nueva York) es de seis días.

La aeronave irá provista de dos motores de 269 caballos de fuerza.

Se han tomado medidas especiales contra los peligros de incendio.

El aparato consta de un globo principal interior, inflado con hidrógeno y rodeado de una segunda envoltura.

El globo exterior estará inflado con azote, de manera que todo caso de incendio sería sofocado automáticamente.

Se efectuarán viajes semanales en ambas direcciones.

La suscripción para fiestas y festejos.

Suma anterior, 22.939 pesetas. Sociedad para el Fomento de Santander, 150 pesetas; don Manuel Mafuero, 25; Grupo de almacenistas de vinos, 750; don Manuel Menezo, 5. Total, 23.889 pesetas.

De Vitoria.

Después de los incidentes

VITORIA, 4.—Los autores del grave incidente ocurrido entre los repartes y la fuerza pública, continúan en la cárcel.

El Juzgado ha comenzado a tomar declaraciones, pero esta diligencia se lleva con gran pausa, por el gran número de detenidos que hay.

El campeonato de Guipúzcoa.

El sargento Lozano, de Santander, gana el segundo Premio.

SAN SEBASTIÁN, 4.—El sargento Lozano, perteneciente a la Zona de Santander, ha tomado parte en el Campeonato de Guipúzcoa, ganando el segundo premio, por la obtención de 632 puntos.

El notable tirador ha sido felicitado.

Centro recreativo y cultural de Campogiro.

Como estaba anunciado, se celebró en este Centro Cultural la velada teatral, que corrió a cargo del cuadro artístico «Cervantes», de Santander, el cual puso en escena el melodrama en tres actos y un prólogo titulado «La aldea de San Lorenzo».

Distinguiéronse en la representación y en sus respectivos papeles las señoritas Julieta López, Restituta Alegre, Asunción García y Amparo Liberata Gutiérrez, así como también los señores Felices (Domingo y Antonio), Garafía, Carmona, Angulo, González, García y Herrero quienes, a los finales de los mutis, ejecutaron prolongadas palmas como premio a su esmerada actuación, mereciendo especial mención por su irreprochable trabajo los señores Garafía y Felices.

El conjunto artístico mereció todo género de elogios por su actuación y por su trabajo y constancia en pro de tan hermoso como difícil arte.

Resultó una velada muy agradable, saliendo satisfechísimos los concurrentes por el acierto con que actuaron en el bonito teatro de la sociedad los que componen tan valioso cuadro artístico «Cervantes», a quienes auguramos felices éxitos.

GRAN CASINO DEL SARDINERO Miércoles, 5 de septiembre de 1923 A las siete de la tarde MIREYA BAILARINA Y CANTONISTA EN LA SALA DE BAILE Orquesta Marchetti. La comedia en tres actos, EL PRANISO CERRADO

El... MADR... situación hoy, en... Mientr... del Est... campañ... su alca... por com... dias por... Desde... parece h... servación... cuencias... habían d... es decir, ... tral teni... (discurrie) ... ministros... dente, y... es cuando... lo co... coincidir... Se espe... poca reso... solido de... sulta con... Llegada... Esta m... trarias, qu... trario, hiz... nuevo m... Suárez In... Acudier... rio de su... Por el... tran, la j... día hora... A las d... con esas... unos para... para asis... presidir el... El presi... llegaron... forma, ... Lo q... El prim... tro de la... periodista: ... nian de l... rdal... Había l... general d... la tranqui... El seño... felicitado... indente po... en la qu... Madrid... Llegó á... fo, el cus... dar a H... familia y... Madrid... El marg... que el... laudrá lug... Dijo: «... El señor... con algún... El señor... inquietud... dado corre... España en... Había p... dades; pe... contestaci... Achacab... sión que i... pío con n... trofes... El míni... Levante c... tando el s... «España». ... Se most... pedido no... ceder en e... El señor... dar a los... deó la p... Seguidar... de la jura... El Rey... Concurrí... de Perales... de la... También... el ofici... El presi...

El momento político.

El Gobierno ha aprobado el plan propuesto por el Estado Mayor.

«A B C» comenta la situación política MADRID, 4.—«A B C» comenta la situación política en su número de hoy, en la siguiente forma:

Mientras pudo resolverlo el informe del Estado Mayor Central sobre la campaña del Rif, no había juzgado de su alcance y sus consecuencias, ni, por consiguiente, de las discrepancias porque ha pasado la crisis.

Desde luego, con el informe lo que parece hay que registrar es una observación muy clara: Si las consecuencias y alcance de la propuesta habían de ser a gusto del Gobierno; es decir, que si el Estado Mayor Central tenía que contestar, no lo que él quisiera, sino lo que piensan los ministros, la consulta era impropia, y en el momento de acordarla es cuando debió elevarse firme el criterio con que no han acertado a coincidir los técnicos.

Se esperaba, por lo que decimos, la poca resonancia que ha tenido el episodio de la crisis y lo difícil que resulta consultar a la opinión.

Llegada del señor Suárez Inclán. Esta mañana, en el correo de Asturias, que llegó con dos horas de retraso, hizo su entrada en Madrid el nuevo ministro de Hacienda, señor Suárez Inclán.

Acudieron a recibirle el subsecretario de su departamento y otros amigos.

Se retrasa la jura. Por el retraso con que llegó el tren, la jura se retrasó también media hora.

A las doce menos cuarto llegaron, con escaso intervalo, los ministros, unos para prestar juramento y otros para asistir al Consejo que debía presidir el Rey.

El presidente y los nuevos ministros llegaron de frac; los demás, de uniforme.

Lo que dicen los ministros. El primero en llegar fué el ministro de la Guerra, el cual dijo a los periodistas que las noticias que tenían de Marruecos no acusaban nada.

Había hablado con el comandante general de Melilla, quien le dijo que la tranquilidad era absoluta.

El señor Armiñán fué saludado y felicitado con motivo de su nombramiento por una comisión de Málaga, en la que figuraba el torero Paco Madrid.

Llegó después el señor López Muñoz, el cual dijo que se propone marchar a Hendaya para recoger a su familia y regresar inmediatamente a Madrid.

El marqués de Albuemas manifestó que el Consejo en la Presidencia tendrá lugar a las cuatro de la tarde. Dijo también que el nuevo ministro de Hacienda llegó a Madrid con algún retraso.

El señor Alba dijo que sentía gran inquietud por la suerte que haya podido correr el ministro y personal de España en Yokohama.

Había pedido noticias a las autoridades; pero aún no había recibido contestación.

«Hacía tal tardanza a la confusión que reina en las esteras de Japón con motivo de las últimas catástrofes.

El ministro de Marina dijo que el Levante continúa en Melilla dificultando el salvamento del acorazado «España».

Se mostraba muy inquieto y había pedido noticias detalladas para proceder en consecuencia.

El señor Portela se limitó a saludar a los periodistas, a los que agradeció la presentación.

La jura. Seguidamente se procedió al acto de la jura.

El Rey vestía uniforme de capitán general.

Concurrieron al acto el marqués de Peralas y el marqués de Bendaña, jefe de la Casa Real.

También estuvo presente en el acto el oficial mayor de Alabarderos.

El presidente tomó juramento al

señor Suárez Inclán, que vestía de uniforme, y después a los nuevos ministros de Fomento y Trabajo.

Consejo de ministros. Al terminar la jura, los ministros se reunieron en Consejo bajo la presidencia del Rey.

El Consejo terminó a la una y cuarto.

El primero en salir fué el presidente del Consejo, al que acompañaban los nuevos ministros.

El presidente dijo a los periodistas que habían jurado el cargo los nuevos ministros y que inmediatamente se habían reunido en Consejo para cambiar impresiones bajo la presidencia del Rey.

Su Majestad dedicó frases a los nuevos ministros, a los que dijo que ahora tenían ocasión de lucir sus facultades.

El señor Suárez Inclán, al hablar con los periodistas, les dijo que tenía el corazón oprimido y que apenas si podía hablarles ni aun de proyectos.

El presidente manifestó que esta tarde se celebrará Consejo en la Presidencia, a las cuatro de la tarde.

Consejo de ministros. A las cinco y media de la tarde se reunieron los ministros en la Presidencia, para celebrar Consejo.

El primero en acudir fué el señor Armiñán, quien fué saludado y felicitado por los periodistas, a los que dijo que el señor Chapaprieta le había dado posesión después del Consejo celebrado esta mañana en Palacio, y que entre ambos se habían cruzado los acostumbrados discursos.

Recibió las felicitaciones de los periodistas y hizo elogio de la Prensa.

Le preguntaron si será franco con sus antiguos compañeros y contestó que desde luego, y que cuando no pueda decirles nada, se callará.

Después preguntó a los reporteros qué efecto había causado el acto político de ayer, y aquellos le dijeron que la crisis había caído mal en la opinión, así como su desarrollo y solución, salvando, naturalmente, a las personas.

El ministro de Instrucción pública llegó después y no dijo nada.

El de Estado saludó a los periodistas y les dijo que tenía el propósito de salir por la noche para San Sebastián.

El de Gobernación tampoco hizo manifestación alguna.

Le preguntaron si habrá combinación de gobernadores y excusó la contestación.

El de Marina manifestó que llevaba el contrato para el salvamento del «España», que no pudo ser aprobado en el último Consejo, por haberse planteado la crisis.

El de Fomento dijo que esta mañana había tomado posesión de su cargo y en cuanto a altos cargos declaró que no hay nada.

Los reporteros le interrogaron acerca de cómo ha quedado Barcelona, respondiendo el señor Portela que tranquilamente.

—¿Quién será su sustituto? —Eso no es de mi competencia.

El presidente llegó a continuación y anunció que el Consejo no duraría pues probablemente terminaría antes de las ocho de la noche, porque los ministros tenían que ir a despedir al Rey y al señor Alba, que marcharían a San Sebastián.

El ministro de la Guerra llevaba el uniforme del Estado Mayor Central, para que lo conocieran los nuevos ministros.

Los periodistas dijeron al general Aizpuru que tuviera cuidado con el nuevo ministro de Hacienda, porque es hombre de mal genio.

El general contestó que él está en relaciones de cordialidad con todos los ministros, y respecto del de Hacienda no es él solo el que pide dinero, pues los demás lo hacen también.

Y agregó: —Aunque parezca paradoja, yo soy el menos belicoso de los ministros.

El Consejo terminó a las siete y media.

Los primeros que salieron fueron

los señores Portela y Armiñán, a quienes los periodistas preguntaron si podían decir algo.

Contestaron que nada, pues todo lo que se había tratado, constaba en la nota oficiosa, que se entregaría después.

Los demás ministros también fueron interrogados y también contestaron que no podían decir nada y que lo tratado estaba en la nota.

El ministro del Trabajo facilitó la nota oficiosa, en la que se dice que el Consejo escuchó en primer término los informes de los ministros de la Guerra y Estado acerca de la situación en Marruecos en relación con los telegramas últimamente recibidos del alto comisario y de los comandantes generales de las plazas de África.

Los nuevos ministros se enteraron de los términos en que está redactada la propuesta del Estado Mayor Central, que determinó la última crisis y reiteradamente quedó aprobada.

El Gobierno unánimemente proclama ante la opinión que no significa rectificación de la política de protectorado en Marruecos la propuesta del Estado Mayor Central, pues representa una necesidad militar ineludible y momentánea, y, por tanto, el Gobierno no puede cargar con la responsabilidad de rechazarla.

Se hace constar en la nota que la acción civil jamás se ha logrado sola, sino con el acompañamiento de una acción militar para obtener la organización perfecta civil con los indígenas y la nación protectora.

Seguidamente se extiende la nota en consideraciones de tanto líricas acerca de la labor que se propone hacer el Gobierno en cuanto a economías, resolución de los problemas sociales de interior y otros chinchines por el estilo.

El Rey, a San Sebastián. A las nueve de la noche, en el expreso de Irún, marchó a San Sebastián el Rey, acompañado del ministro de jornada, señor Alba.

En la estación fueron despedidos por el Gobierno en pleno y todas las autoridades.

El Gobierno, de enhorabuena. El «Heraldo» de esta noche publica unas declaraciones del señor Alcalá Zamora, en las que manifiesta que el Gobierno puede contar con los votos de sus amigos.

Respecto de Marruecos, insiste una vez más en mostrarse partidario de la creación de un ejército voluntario.

Gran Pensionado Colegio SEÑORITAS DE RODRIGUEZ SAUTUOLA, 5 (antes Martillo) Y SUCURSAL SARDINERO Edificio de nueva construcción y a todo confort.

Por disponer de amplios locales se hacen grandes reformas en el interior y medio-pensionistas.

SANATORIO DE ALTURA EN AVILA PARA CAMBIO DE CLIMAS

Ricardo Pelayo Guillarte MEDICO Especialista en enfermedades de niños CONSULTA DE ONCE A UNA Alarazanos, núm. 10.—Teléfono 8-25.

Joaquín Santiuste Garganta, nariz y oídos. Consulta de 11 a 12 (Sanatorio del doctor Madrazo); de 12 a 1 y de 4 a 5, Wad-Ras, 5.—Teléfono 1-75.

Cajas de caudales FABRICA DE BARCULAS CALLE F. VIAL.—TELÉFONO 682

CORDERO ARRONTE MEDICO Especialista en enfermedades de niños CONSULTA DE ONCE A UNA Calle de la Paz, 2.—Teléfono, 10-24.

ERICA HOLTSMANN (Viuda de Sainza de Viana) ODONTOLOGO CONSULTA DE DIEZ A UNA San Francisco, 27, 2.—Teléfono, 9-71

Dos querrelas contra «La Acción». El ministro de Estado ha planteado dos querrelas por injuria y calumnia contra el periódico «La Acción».

Vuelven a trabajar los veintinueve. La Comisión de responsabilidades se ha reunido esta tarde en el Congreso, cambiando impresiones sobre la segunda parte de su trabajo.

Sin noticias de una representación. La representación de España en Yokohama, cuya suerte preocupa al Gobierno, está compuesta en la forma siguiente: Embajador, señor Canales; secretario primero, señor Prat; secretario segundo, conde de Torrelano; agregado militar, señor Heros; agregado naval, señor Regalado.

Según manifestaciones del Gabinete diplomático, el señor secretario primero se encuentra en Madrid, y el agregado militar debe de estar en camino de España.

De los demás miembros de la Delegación no se tienen noticias.

Los hay cínicos. El periódico «La Libertad», órgano del ministro de Estado, publica esta mañana un sueto diciendo que si el señor Alba, al plantearse la crisis no ha presentado la dimisión, ha sido por impedirse los graves problemas internacionales planteados, entre otros la cuestión de Tánger y el viaje del Rey a Roma.

Además, su alejamiento del Poder hubiera provocado el derrumbamiento

tuvo lugar en Oviedo, el día 12 del pasado agosto.

Los ferroviarios de Miranda. MIRANDA, 4.—Los ferroviarios de esta zona celebraron ayer la fiesta de la bendición de su bandera. Después de la misa de campaña, oficiada en los terrenos de la Compañía, el obispo de Calahorra bendijo la enagua, actuando de madrina la señora doña Pilar García.

El obispo pronunció una sentida plática, enaltecendo la misión de los ferroviarios y excitando a éstos a las virtudes del ahorro.

Enorme tormenta. Muertos por una chispa eléctrica. IBIZA, 4.—Se ha desencadenado una enorme tormenta sobre la isla. Las aguas han causado grandes daños en el campo, particularmente en los pueblos.

En San Miguel, una chispa eléctrica, cayó en la casa de doña Eulalia Tur, matando a ésta y a un hijo suyo, niño de ocho años de edad.

La justicia y la moralidad. El ex juez Cases, procesado MADRID, 4.—Esta mañana le ha sido notificado al ex juez municipal del distrito de Chamberí, señor Cases, el auto de procesamiento.

Hoy ha sido puesto en libertad bajo fianza el policía Corrales, que intervino en el mismo asunto que ha dado lugar al procesamiento anterior.

Tribunales. Juicio oral. Ayer comparecieron ante el Tribunal de esta Audiencia Teodora Puente Lavín y Bonifacia Cueva Saez, para responder de un delito de lesiones.

El teniente fiscal, señor Rivero, solicitó de la Sala les fuera impuesta a cada una de las procesadas la pena de un año, ocho meses y veintidós días de prisión correccional, porque el 25 de junio de 1920 discutieron en la villa de Santoña, lesionándose mutuamente.

La defensa de la Bonifacia, señor García, pidió la libre absolución para su representada, y la pena de un año, ocho meses y veintidós días de prisión correccional para la Teodora.

La representación de la Teodora modificó sus conclusiones en el sentido de pedir la libre absolución para su patrocinada, o, en el peor de los casos, seis meses y un día de prisión correccional.

Sentencia. En la causa seguida a Fernando Fernández García, por daños, en el Juzgado de Reinos, se ha dictado sentencia, condenándole como autor de un delito de daños y de dos faltas incidentales, a la pena de multa 77 pesetas por el delito y a la de once días de arresto menor y 15 pesetas de multa por las faltas

del accidente resultaron ambos con lesiones de pronóstico reservado, de las que fueron asistidos en la Casa de Socorro.

El conductor del tranvía, Norberto Pérez Gómez, fué detenido.

Riña y accidentes. CORDOBA, 4.—Por cuestión de falda, riñendo en el paseo de la Ribera, Francisco Alcalá Lucena ha herido gravemente de dos pistoletazos a Antonio Bello León.

—El albañil Obdulio Marcos, se ha caído desde un tejado, sufriendo lesiones gravísimas.

—En Cañada del Gamo, aldea próxima a Fuente Ovejuna, una chispa desprendida del hogar, incendió las ropas de la anciana Ángela Pérez Tri viño, que pereció carbonizada.

Las fiestas de El Ferrol. EL FERROL, 4.—Se celebró ayer con gran brillantez e importante recaudación la Fiesta de la Flor.

Por la noche hubo retreta cívico-militar, en la cual formaron las fuerzas de la guarnición y la marinería de los buques de guerra.

En la base naval se celebró una fiesta andaluza.

Detención de un homicida. GIRON, 4.—Ha sido detenido Celso Cifuentes, autor de la muerte del oficial de este Registro de la Propiedad, don Javier García, hecho que

Vertical text on the left margin containing various small notices and advertisements.

to total del Gobierno, impidiendo que éste se presentara a las Cortes en primer de octubre para resolver los problemas de orden interior que están pendientes.

Este sueldo de «La Libertad» ha sido muy comentado, estimándose como una manifestación de cinismo inconcebible.

La Comisión de Responsabilidades. La Comisión de Responsabilidades ha terminado su reunión de hoy a las ocho y media de la noche, facilitando una nota que dice:

La Comisión se ha reunido hoy, haciendo el examen de documentos facilitados por diferentes Ministerios.

Se leyeron cartas de los señores marqués de Albuemas, conde de Romanones, Sánchez de Toca, La Cierva y González Hontoria, sobre extremos que se les había consultado.

Igualmente se leyó una carta del teniente coronel de Estado Mayor, señor Guedea, y en vista de su contenido se ha acordado citarlo para que comparezca ante la Comisión.

Se examinaron algunos documentos y los enviados por el conde de Romanones, cuyo examen continuará mañana.

Primo de Rivera a Madrid. BARCELONA, 4.—En el expreso ha salido para Madrid el capitán general, marqués de Estella.

Se relaciona este viaje con el nombramiento de gobernador civil, asegurándose que será nombrado el general Tournié.

tuvo lugar en Oviedo, el día 12 del pasado agosto.

Los ferroviarios de Miranda. MIRANDA, 4.—Los ferroviarios de esta zona celebraron ayer la fiesta de la bendición de su bandera. Después de la misa de campaña, oficiada en los terrenos de la Compañía, el obispo de Calahorra bendijo la enagua, actuando de madrina la señora doña Pilar García.

El obispo pronunció una sentida plática, enaltecendo la misión de los ferroviarios y excitando a éstos a las virtudes del ahorro.

En San Miguel, una chispa eléctrica, cayó en la casa de doña Eulalia Tur, matando a ésta y a un hijo suyo, niño de ocho años de edad.

La justicia y la moralidad. Muertos por una chispa eléctrica. IBIZA, 4.—Se ha desencadenado una enorme tormenta sobre la isla. Las aguas han causado grandes daños en el campo, particularmente en los pueblos.

En San Miguel, una chispa eléctrica, cayó en la casa de doña Eulalia Tur, matando a ésta y a un hijo suyo, niño de ocho años de edad.

La justicia y la moralidad. El ex juez Cases, procesado MADRID, 4.—Esta mañana le ha sido notificado al ex juez municipal del distrito de Chamberí, señor Cases, el auto de procesamiento.

Hoy ha sido puesto en libertad bajo fianza el policía Corrales, que intervino en el mismo asunto que ha dado lugar al procesamiento anterior.

Tribunales. Juicio oral. Ayer comparecieron ante el Tribunal de esta Audiencia Teodora Puente Lavín y Bonifacia Cueva Saez, para responder de un delito de lesiones.

El teniente fiscal, señor Rivero, solicitó de la Sala les fuera impuesta a cada una de las procesadas la pena de un año, ocho meses y veintidós días de prisión correccional, porque el 25 de junio de 1920 discutieron en la villa de Santoña, lesionándose mutuamente.

La defensa de la Bonifacia, señor García, pidió la libre absolución para su representada, y la pena de un año, ocho meses y veintidós días de prisión correccional para la Teodora.

La representación de la Teodora modificó sus conclusiones en el sentido de pedir la libre absolución para su patrocinada, o, en el peor de los casos, seis meses y un día de prisión correccional.

Sentencia. En la causa seguida a Fernando Fernández García, por daños, en el Juzgado de Reinos, se ha dictado sentencia, condenándole como autor de un delito de daños y de dos faltas incidentales, a la pena de multa 77 pesetas por el delito y a la de once días de arresto menor y 15 pesetas de multa por las faltas

del accidente resultaron ambos con lesiones de pronóstico reservado, de las que fueron asistidos en la Casa de Socorro.

El conductor del tranvía, Norberto Pérez Gómez, fué detenido.

Riña y accidentes. CORDOBA, 4.—Por cuestión de falda, riñendo en el paseo de la Ribera, Francisco Alcalá Lucena ha herido gravemente de dos pistoletazos a Antonio Bello León.

—El albañil Obdulio Marcos, se ha caído desde un tejado, sufriendo lesiones gravísimas.

—En Cañada del Gamo, aldea próxima a Fuente Ovejuna, una chispa desprendida del hogar, incendió las ropas de la anciana Ángela Pérez Tri viño, que pereció carbonizada.

Las fiestas de El Ferrol. EL FERROL, 4.—Se celebró ayer con gran brillantez e importante recaudación la Fiesta de la Flor.

Otro asesinato impune

El crimen de la calle del Olivar

MADRID, 4.—El Juzgado del distrito del Hospital, que entendió en el esclarecimiento de los hechos para depurar quién mató a la mujer conocida por «La Blanca», crimen cometido en la calle del Olivar, y en el domicilio de la víctima, dictó auto de procesamiento y prisión contra una mujer que vivía con «La Blanca», y a la que supuso encubridora del asesinato.

Se dice que la Audiencia, al entender en ese sumario, recibió la calificación fiscal.

El representante del ministerio público pide para esa mujer la absolución y libertad inmediata; pero seguirá en la cárcel por desearlo así la acusación privada.

Considera el fiscal que es inocente la supuesta encubridora, y, según tenemos entendido, expone que, al seguir en la cárcel, debe quedar a cargo de la familia que representa la acusación la indemnización que en su día pudiera pedir la procesada.

También se ha llegado a afirmar que la Audiencia acordaría devolver la causa al Juzgado de instrucción para que se abriesen nuevas indagatorias y aclarar diversos puntos dudosos; pero hasta ahora no se ha confirmado semejante versión.

Por boca de otros.

Cosas que pasan.

Ejercicios de prononciación.

Los periódicos de la India anuncian la muerte de un monarca indostano, cuyo nombre era nada menos que Siritaribbavanaditafavarapanditasudmarajmahadhipatinaratatititlu.

No se crea, sin embargo, que es necesario ir a las Indias para encontrar nombres de exagerada longitud.

He aquí uno, por ejemplo, que puede leerse (es un decir) en el indicador de caminos de hierro galos:

Llanfaiwpwllkwylygyllogerychawnd rohwllllandywllhogogoch.

Tampoco se pronuncia entera toda esta palabreja, porque mucho antes se llega a la estación.

Una Sociedad siete veces centenaria.

Una Sociedad industrial de Bengen (Suacia) ha batido, seguramente sin proponérselo, un record: ha celebrado estos días pasados el setecientos aniversario de su fundación.

Setecientos años! Se constituyó la mencionada y siete veces centenaria Sociedad en 1223, para dedicarse a la explotación de unas minas de cobre.

Dos años después, en 1225, envió sus primeras expediciones de mineral al mercado.

Sería curioso saber si ya en aquella época pedían los exportadores rebajas en las tarifas de transportes.

De catedrático a yesero.

Los elevados salarios pagados a los obreros de la edificación en Nueva York amenazan con abandonar las profesiones liberales por parte de numerosas personas, desosadas de mejorar económicamente.

En Chicago los yeseros suelen cobrar jornales de 100 a 110 dólares por semana (alrededor de 1.800 francos).

Así se explica perfectamente que ingenieros, catedráticos y aun sacerdotes protestantes hayan abandonado jubilosos sus habituales ocupaciones para engrosar la falange, muy numerosa ya, de los yeseros.

La lucha contra el mosquito.

Parece que depende de nosotros la posibilidad de hacer desaparecer un bicho tan insoportable por molesto como el mosquito.

Un sabio español, el doctor Caballero, de Barcelona, ha descubierto una planta acuática, la «chara foetida», que impide el desarrollo de las larvas de mosquito.

Es suficiente arrojar en un estanque algunos tallos o raíces de esta planta, teniendo cuidado de que lleven adherida alguna tierra, pues de este modo los tallos van al fondo del agua, donde se multiplican extraordinariamente.

La planta, además, tiene la ventaja de que sólo es fétida para el mosquito.

Hasta ahora no se luchaba contra el mosquito por medio de otro procedimiento que echando sobre las aguas ríos de petróleo. Ahora bien: los tiempos no permiten prodigalidades y el petróleo es caro.

La «chara foetida» nos suministra municiones económicas para la lucha. Aprovechémonos, a toda prisa, si el remedio es bueno, en efecto, antes de que la planta acuática se encarezca.

Nueva manera de pedir perdón.

En otros tiempos fué frecuente ver penitentes que vistiendo una túnica y con una soga al cuello caminaban tras una imagen sacada procesionalmente, en expiación de sus pecados.

Hemos conocido también casos repetidos de confesión pública y de abjuración de errores religiosos.

Pues bien, una mujer casada acaba de hacer revivir a la vez en Inglaterra todas esas antiguas costumbres y prácticas. Sólo que ha introducido una innovación puramente formal: se ha valido de los anuncios que insertan los periódicos para solicitar el perdón de su marido.

Un periódico que va a la luz en el

condado de Sommersit ha insertado en sitio bien visible el siguiente suelto:

«Yo, Annis Hayward, esposa de Alfredo Hayward, de Timbury, pido perdón a mi marido por los disgustos que le he dado. Si él quiere dejarme volver a casa, prometo para lo sucesivo ser honrada y modelo en todo, ser la mejor de las mujeres. Firmado, Annie Hayward.»

¿Contestará el marido por el mismo conducto?

Del asalto al Banco en Gijón

[Que no se moleste más]

GIJÓN, 4.—El director de la Sucursal del Banco de España, en esta plaza, señor Alcarate, continúa en grave estado.

El Juzgado continúa sus trabajos. La guardia prosigue también buscando a los asaltantes, sin resultado alguno.

Una original y vistosa cabalgata

Con objeto de anunciar el festival artístico que se celebrará el próximo domingo en nuestra plaza de toros, en el que contendrán, con el mayor de los entusiasmos, cuatro de las más importantes masas corales españolas, se está organizando por el Círculo Mercantil una original y vistosa cabalgata, que recorrerá la población.

Aunque el programa no está ultimado, podemos adelantar el plan de organización: abriendo filas, irán, elegantemente ataviados, cuatro heraldos, siguiendo la Banda de cornetas y música de los Exploradores.

A continuación marcharán veinte «chavales», con grandes letreros, anunciando el certamen de Orfeones. Seguirá la comparsa de cabezudos, con Don Quijote, Sancho Panza, los negritos y los pajes, con dulzaina y tambor.

Seguidamente desfilará la Banda municipal y cerrando la comitiva una artística carroza.

La cabalgata, por tantos conceptos vistosísima, se pondrá en marcha las once y media de la mañana, recorriendo las calles de Hernán-Cortés, Wd-Rás, Velasco, General Espartero, Molnedo, Muelle, Ribera y Atarazanas, hasta llegar frente al Ayuntamiento, regresando al Círculo Mercantil, donde se disolverá.

Mañana daremos otros detalles de la sugestiva y vistosa cabalgata.

El viaje de los Reyes a Roma.

Dice un periódico francés

PARIS.—Reñiriéndose a diversos rumores, relativos al viaje a Roma de Sus Majestades los Reyes de España, el periódico «Le Petit Parisien» dice lo siguiente:

«Según los rumores de referencia, parece que España tratará de llevar a la práctica, en el terreno internacional, un plan encaminado a aislar a Francia, ante la amenaza de Alemania, que renace.»

«Es sorprendente—añade el periódico—ver a un Gabinete constituido por representantes de los partidos más avanzados, compartir un punto de vista preconizado por elementos francófilos.»

Después de declarar que las negociaciones relativas al viaje del Soberano español no van tan adelantadas como se dan a entender determinados rumores, el «Petit Parisien» concluye preguntándose si Italia aceptará dar a ese viaje el carácter anunciado prematuramente por algunos elementos oficiosos de Madrid.

Una feria internacional.

Relaciones comerciales entre España y Checoslovaquia.

PRAGA.—Ha llegado a esta capital el señor don Juan Miguel y Cusó, delegado oficial del Gobierno de España en la Feria Internacional de Praga, siendo recibido por la dirección oficial de la misma y numerosos representantes de las fuerzas económicas, que le dispensaron un entusiasta recibimiento.

El señor Miguel y Cusó ha comenzado ya, bajo los mejores auspicios, las gestiones oficiales, encaminadas a llegar a una íntima inteligencia comercial entre España y Checoslovaquia.

El asesinato del señor Dato.

La causa se celebrará el día 24.

MADRID, 4.—Para el próximo día 24 parece que está señalada la vista de la causa instruida por el asesinato del señor Dato.

Con objeto de evitar los incidentes a que seguramente daría lugar el traslado de los procesados desde la prisión celular a la Audiencia, las sesiones de la vista se celebrarán en la misma Cárcel Modelo.

La Sala será presidida por el presidente de Sección, señor Robles,

Circular.

A los socios de la Cámara Oficial Agrícola.

Habiéndose acordado en la sesión celebrada en el día de hoy que el día 23 del corriente se celebren las elecciones para cubrir las diez vacantes de vocales existentes en la misma por renovación de la mitad de los miembros que componen la Cámara Oficial Agrícola, lo pongo en conocimiento de todos los socios para que no dejen de asistir dicho día a emitir su voto en el Ayuntamiento respectivo, cuya elección se verificará con sujeción a las disposiciones contenidas en los artículos 39 al 48 de la ley electoral de 3 de agosto de 1917, constituyéndose al efecto Mesa compuesta del alcalde-presidente y de los adjuntos cura-párroco, juez municipal y presidente del Sindicato Agrícola, si le hubiera.

La elección se ajustará a las siguientes reglas:

1.ª Para ser elegible precisa ser mayor de veinticinco años, saber leer y escribir, estar al corriente en el pago de la Contribución rústica y pecuaria o representar a una entidad agrícola o pecuaria y ser socio de la Cámara.

2.ª Para ser elector se necesita ser mayor de edad y socio de la Cámara.

3.ª Cada elector podrá votar a cinco candidatos.

El cargo de vocal durará cuatro años.

Los candidatos solicitarán de la Secretaría de la Cámara se les incluya en la lista de aspirantes al cargo de vocales electivos antes del día 13 del corriente, pues el 14 se remitirá a los Ayuntamientos la lista de los solicitantes acompañada de un oficio, pudiendo votar los electores también otros candidatos, si así lo creyeren conveniente; pero que lo mismo unos que otros se comprometan a asistir a las sesiones y trabajar en pro de la Agricultura y Ganadería.

Santander, 3 de septiembre de 1923.—El secretario de la Cámara, El barón de Beorlegui.

NOTAS NECROLOGICAS

Confortado con los auxilios espirituales ha fallecido en esta ciudad el prestigioso señor don Enrique Hevia García-Ramírez.

La muerte del respetado caballero ha sido sentidísima en Santander, donde contaba con grandes amistades y simpatías, adquiridas a fuerza de lealtad, honradez y exquisito trato. Descanse en paz.

A su desconsolada esposa la bondadosa señora doña Enriqueta Orue, hijos don Enrique y doña María Luisa, y demás familiares, enviamos nuestro sincero pésame, deseándoles cristiana resignación en tan doloroso trance.

En el pintoresco pueblo de Ruiloba dejó de existir el día 31 del pasado mes, la virtuosa dama doña María Querez de Ruiz.

Señora caritativa, de buenas cualidades, su fallecimiento ha sido muy sentido en el pueblo mencionado y en los próximos.

Piadosamente pensando, Dios hará premiado una vida de virtudes y buenas obras.

Enviamos nuestro pésame a su desconsolado esposo, hijos y demás familia.

En Caldas de Besaya entregó su alma a Dios, después de recibir los Santos Sacramentos, la virtuosa señorita Paz Fernández Poldadura, verdadero modelo de jóvenes, por las reciosas cualidades y ejemplares costumbres.

La muerte de tan buenísima señora ha sido sentidísima.

A sus desconsolados padres don Sebastián Fernández y doña Paz Poldadura enviamos nuestro pésame muy sincero por tan enorme desgracia.

El contrabando de tabacos

La policía recoge más de treinta mil pesetas en puros y cigarrillos.

MADRID, 4.—A última hora de la madrugada del domingo último, el inspector de Vigilancia don Santiago Martín Bagueña, secundado por el agente don Juan Cruz, consiguió descubrir un importante contrabando de tabacos y telas.

Desde hace muchos días, los referidos funcionarios policíacos venían vigilando a un sujeto llamado Justo Frutos Torres, quien con sospechosa frecuencia, y siempre cargado de grandes paquetes, hacía muy frecuentes visitas a una casa de la calle de Lagasca.

El sábado, ya en antecedentes de la industria a que se dedicaba el Justo Frutos Torres, fué detenido en el portal de la casa número 3 de la calle de Peláez, ocupándose los grandes paquetes de cajas de cigarrillos egipcios. Más tarde, en una tienda de la calle de la Abada, número 5, le fueron intervenidas varias piezas de seda gruda, también de contrabando, con

más de 150 metros de tejido, y, por último, en la portería de la casa número 16, de la calle de Carnicer, se le descubrió el depósito de tabaco de contrabando, haciéndose cargo la Policía de 9.275 cigarrillos puros de marcas habaneras acreditadas, 20.960 cigarrillos egipcios y tarjotes de diferentes marcas, 879 paquetes de picadura inglesa y más de 150 libras de picadura habana.

El detenido y todo el contrabando recogido fué puesto a disposición del Juzgado de guardia.

Los Estados Unidos y Méjico.

Reanudación de relaciones

El señor cónsul de Méjico en Santander recibió ayer el siguiente telegrama:

«Cónsul Méjico.—Santander.

Satisfáceme comunicarle reanudadas relaciones México Estados Unidos, hoy presentarán credenciales representantes diplomáticos ambos países.—OTALORA».

Monte de Piedad Alfonso XII

y Caja de Ahorros de Santander.

Grandes facilidades para apertura e cuentas corrientes de crédito, con garantía personal, hipotecaria y de jores. Se hacen préstamos con garantía personal sobre ropas, efectos alhajas.

La Caja de Ahorros paga, hasta mil pesetas, mayor interés que las demás Cajas locales.

Abona los intereses y semestralmente en julio y enero. Y anualmente destina el Consejo una cantidad de premios a los imponentes.

Las horas de oficina en el Establecimiento, son:

Días laborables: Mañana, de nueve a una; tarde, de tres a cinco.

Sábados: Mañana, de nueve a una; tarde, de cinco a ocho.

Los domingos y días festivos se realizarán operaciones.

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (STOMALIX) Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del ESTÓMAGO e INTESTINOS.

Servicios de la Compañía Transatlántica. LINEA DE OUBA Y MEJICO.—Servicio mensual, saliendo de Bilbao, de Santander, de Gijón y de Coruña, para Habana y Veracruz (eventual).—Salidas de Veracruz (eventual) y de la Habana para Coruña, Gijón y Santander.

En los bajos del Casino. La exposición de Gustavo de Maeztu. Ayer fué inaugurada en los bajos del Gran Casino del Sardinero, la Exposición de las obras del ilustre artista don Gustavo de Maeztu.

Dr. Solis Cagigal VIAS URINARIAS: SECRETAS San José, 11 (hotel). DIATERMIA.—Moderno tratamiento de la hemorragia y sus complicaciones. Consulta de 11 a 1 y de 3 a 4 1/2.

Para... Se ha inau... de Guipúzcoa... p... de Gobierno... del... como... A eso doct... adherir... clase sa... 4.000 prof... 100.000... Finalme... progresista... otras pers... pertenecien... tales, inclus... Buena c... centros ofi... de San Se... y... prestado... en fav... cruzada... La Prensa... viene... natural, a pe... de est... de la c... que se hi... conseguir... de... más... Diversos te... en ex... sesión; p... ha de... y am... su cará... natalicio... natalicio... en e... den de la... densidad, p... de los h... en. Va qu... 22 mil... es, según... el correspond... o sea... lo más... humanos. Si... cuenta c...

asino. Gustavo en los bajos inero, la Ex T ilustre ar- eztu. rsonalidades nde está ins- ción. a por el pá- media de la de la tarde.

Congreso nacional. Para salvar a los niños y a la raza.

Se ha inaugurado, en la simpática y hermosa ciudad de San Sebastián, el Congreso de Pedagogía, patrocinado por el Monarca y el príncipe de Asturias, así como por el Gobierno, con la cooperación cordada del benemérito Colegio Guizotiano de Médicos y de sus hermanas cooperativas en las restantes provincias. A esa docta y popular Asamblea se han adherido muchos centenares de maestros y otros compatriotas de España, la cual es el más glorioso de nuestro país con más de 100.000 profesionales pedagogos, pertenecientes al total de 50.000, así como estudiantes, sociólogos, moralistas, juristas, religiosos y otros miembros del clero. Estos suman más de 100.000. Finalmente, hay adheridos, como maestros, una crecida cantidad de personas, de uno y otro sexo, pertenecientes a las demás clases sociales, incluso padres y madres de familia. Huelga consignar que diversos señores oficiales y privados, tanto de San Sebastián como de toda España, han prestado su cooperación o apoyo en favor de esta nueva y hercúlea cruzada. La Prensa de todos matices y opiniones viene contribuyendo, como es natural, a poner de relieve la importancia de esta docta y popular Asamblea, de la cual, entre otros resultados que se han de alcanzar, será uno conseguir llamar nuevamente la atención de todos acerca de los problemas relativos a la infancia, y que con ella, más o menos, se relacionan. Diversos temas, todos ellos interesantes en extremo, van a ponerse a discusión; pero creemos que el que más ha de preocupar a los congresistas, y a todos los españoles, por su carácter de básico, es el de la mortalidad infantil. POBLACION.—España es una nación en casi toda Europa, en el orden de la población y en el de su densidad, porque cuenta con la mitad de los habitantes que debería poseer, ya que, teniendo nuestro país unos 22 millones, escasos, de habitantes, según el último Censo oficial, le corresponde sustentar, ya que no el doble, o sea a 44 millones de almas por lo menos 40 millones de seres humanos. Si nuestra amada Patria cuenta con esta suma de población...

Ocasión

Se vende un coche Dodge, en estado de nuevo, completamente equipado con defensa, pirata de carburo, dos ruedas de repuesto, etc. Ha recorrido 1000 kilómetros; adquirido nuevo hace dos meses. Informar: Don Francisco D. Trueta, Hazas de Gesto (Santander).

Agencia de los automóviles Ford

PRECIOS FRANCO BORDO BARCELONA. Chasis-turismo... 2.645 pta. Turismo de cinco asientos con arranque y llantas desmontables... 3.910. Chasis-camión... 3.450. Sedan... 6.175. GOMEZ RUIZ REBOLLO Y CA. Autos Modernos—Calderón de la Barca 41.

AUTOMOVILES

CANONER, RUPMOBILE Y CLEVELAND. ENTREGA INMEDIATA. Agente para España Mariano Sancho. Garage: Plaza Cañado — Teléf. 4.

DR. ORTIZ VILLOTA

Enfermedades del corazón y pulmones.—Rayos X. Consulta diaria, de 11 y media a 12. VELASCO, 5, SEGUNDO.

DR. VAZQUEZ ANDIANDE

Rayos X - Diatermia - Alta frecuencia Partos y Ginecología. MEDICINA Y CIRUGIA DE ESTA ESPECIALIDAD.—Consulta de 11 a 12. San Francisco, 21.—Teléf. 10-31.

J. Becedóniz

MEDICINA INTERNA Y PIEL. Consulta de 10 a 1.—Alameda 1ª.

Dr. Llerandi García

MEDICINA GENERAL. STOMAGO, HIGADO e INTESTINO. Consulta: de 11 a 1 y de 3 a 5. PESO, 3, ESQUINA A LEALTAN.

BAÑOS DE ALGAS

BAÑOS DE HIGIENE. TABEROS, NÚM. 1.—CASA DE BAÑOS.

Sección marítima. La base naval de Singapoore.

En reciente acuerdo ha decidido el Parlamento británico destinar la respetable suma de diez millones de libras esterlinas (unos trescientos millones de pesetas) a la construcción de una base naval en Singapoore. La maravillosa bahía de ese gran centro comercial del Extremo Oriente se prestará admirablemente a los propósitos de Inglaterra, que se encontrará así en posesión de una nueva plaza marítima susceptible de atacar el paso de las Indias a cualquier lado que proceda del Pacífico, y de aumentar considerablemente el radio de acción de las unidades navales inglesas encargadas de impedir el paso hacia Australia de cualquier enemigo, procedente del Norte. Vencida en el cercano Oriente, y obligada al abandono de Constantino, Inglaterra dispone abiertamente su sistema defensivo en el Extremo Oriente. ¿Contra qué potencia? Contra su antiguo aliado el Japón. En virtud de los acuerdos de Washington, la alianza que existía entre ambas potencias ha terminado. Por otra parte, no hacía más que disfrazar una rivalidad creciente y que ahora se desarrolla completamente al descubierto. Pero la costumbre de considerar siempre unidas a las dos potencias navales es tal, que difícilmente nos podemos hacer cargo de que, si bien en pacífica actitud por el momento, están realmente la una frente a la otra. Más hay que reconocer un hecho: actualmente, en todas las regiones bañadas por el Océano Pacífico, sea en Australia o en los Estados Unidos, o en el Canadá, o en la América del Sur, o en China o en otra parte, los intereses comerciales y demográficos de la raza japonesa tropiezan con los intereses análogos de la raza anglosajona.

Movimiento de trasatlánticos.

El magnífico vapor «Masdam», de la Compañía Holland America Line, se espera en nuestro puerto, procedente de los de Nueva Orleans, Tambo, Veracruz y Habana, el próximo domingo, 9 del corriente, conduciendo gran cantidad de pasajeros y carga, para continuar el mismo día su viaje a Rotterdam.

También se espera al «Spardam» el lunes, día 10, en las primeras horas de la mañana, y después de tomar un número de pasajeros y carga general, saldrá por la tarde del mismo día, con destino a los puertos de Habana, Veracruz, Tampico y Nueva Orleans, embarcando el pasaje a las 6 de la tarde.

El hermoso vapor correo «Español» se espera en nuestro puerto con gran cantidad de carga general para el comercio de esta plaza, procedente de Amberes.

De Barcelona y escalas entró ayer en nuestro puerto el magnífico trasatlántico «Infanta Isabel», siendo despachado para Habana, Veracruz y escalas, con gran cantidad de pasajeros y carga general.

También entró el vapor correo inglés «Orita», de Habana y Veracruz, con pasaje y carga general.

Agua de Colonia y Ron Quina

Marca EL AGUEDUO, fórmula de 1895. De venta en SANTANDER: Díaz F. Calvo; E. Pérez del Molino; Sotomayor; González y Gimbel; Valeriano Alonso García, y buenos establecimientos.



Sea usted optimista

y en vez de lamentarse de su debilidad, agotamiento y vejez prematura, reconstituya su naturaleza achacosa, pues por grave que sea la anemia que padece, puede usted recuperar la vitalidad y gozar de nuevas energías, tomando el poderoso jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD.

HIPOFOSFITOS SALUD

Más de 30 años de éxito creciente. Único aprobado por la Real Academia de Medicina.

AVISO. Recíbase todo, fresco que no lleve en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD en rojo.

ha sido nombrado embajador de la Argentina en Washington. EL derecho de Aduana sobre el aceite. BUENOS AIRES.—A consecuencia de las gestiones llevadas a cabo por los diplomáticos de algunos países extranjeros, entre los cuales figuran los representantes de España y de Italia, el Gobierno argentino ha acordado suspender el aumento de los derechos de Aduana sobre el aceite, que había sido decretado recientemente con el fin de favorecer a los productores argentinos de mantequillas.

De fútbol.—El Juniors. BUENOS AIRES.—El Club de Foot ball, Boca Juniors, espera a que se defina la posición respecto al campeonato para decidir si debe realizar o no un viaje por España, para jugar algunos partidos en diferentes ciudades.

El embajador del Japón. PIO LANERIO.—Con las solemnidades acostumbradas ha presentado sus cartas credenciales al presidente de la República el nuevo embajador del Japón, señor Shikita Taisuke.

Las armas de los ex-revolucionarios. ASUNCION.—Han llegado a esta capital importantes partidas de armas procedentes de las zonas del Norte, donde los revolucionarios han hecho entrega del armamento ante los representantes del Gobierno paraguayo.

Beneficencia provincial.

Movimiento del personal ocurrido en los establecimientos de Beneficencia, durante el mes de agosto último.

HOSPITAL. Existían del anterior, 221; ingresaron, 180; fueron baja: por curación, 189; por defunción, 16; quedaron en fin de agosto, 110 varones y 87 hembras. Total, 197.

Fueron operados y curados sin causar estancia, a razón de 34 diarios.

CASA DE CARIDAD. Quedaron, 527; ingresaron, 6; fueron baja: por reclamación, 7; por defunción, 4; existencia en fin de agosto, 257 varones y 265 hembras. Total, 522.

CASA DE EXPOSITOS. Existían 528; ingresaron, 18; fueron baja: por reclamación paterna, 5; por defunción, 17; quedaron en fin de agosto, 248 varones y 276 hembras. Total, 524.

MANICOMIOS. Quedaron en el provincial de Valladolid y otros, en el mes anterior, 239; ingresaron, 7; fueron baja: por defunción, 4; existencia en fin de agosto, 134 varones y 98 hembras. Total, 232.

Se hallan en tramitación seis expedientes relacionados con igual número de dementes acogidos en este hospital para su conducción al Manicomio.

En el Instituto-Asilo de San José, para epilépticos, fundado en Carabanchel por los excelentísimos señores marqueses de Valdejo, existían y continúan 8.

BAGAJES. En la capital se expidieron órdenes para 31 servicios verificados.

Sucesos de ayer.

Varias denuncias. La Guardia municipal cursó ayer varias denuncias por infringir las Ordenanzas municipales de higiene.

Casa de Socorro. Fueron asistidos ayer: Teodoro Hoz, de 31 años; heridas punzantes en la cara; plantar del pie izquierdo. Eustaquio Sánchez, de 35 años; distensión ligamentosa del pie derecho. Adolfo Campos, de 31 años; de alcoholismo.

Real Sociedad Lawn Tennis

El viernes, 7, tendrá lugar la última fiesta del verano, organizada por esta Real Sociedad.

La fiesta se celebrará en el Hotel Real y consistirá en una cena, a las diez, verificándose el baile a continuación.

La entrada, como de costumbre, estará reservada a los socios y sus familias y personas forasteras que fueran presentadas por ellos.

Las entradas-tarjetas se recogerán en la Magdalena, en el local de la Sociedad. El plazo de inscripción terminará el jueves, por la noche.

Monte de Piedad de Alfonso XIII

y Caja de Ahorros de Santander. No disponiendo el Establecimiento de local adecuado para dar cabida a los sesenta y ocho aspirantes que han presentado solicitud para optar a las plazas de la Sección de Retiros, se advierte que las plazas que se proveerán son TRES; que la prueba de aptitud se verificará a la vez para todos los aspirantes; que el local donde se celebrará el examen es el del Círculo Católico de Obreros (calle de San José), y que los ejercicios tendrán lugar el día 13 del corriente, a las tres y media de la tarde.

LA DIRECCION. Dirija siempre la correspondencia a este periódico, al APARTADO 62.

EL PUEBLO CÁNTABRO

DIARIO DE LA MAÑANA

En tercera plana
Información política

Declaraciones interesantes.

El problema de Marruecos, según Goicoechea.

El ilustre ex ministro de la Gobernación, don Antonio Goicoechea, que, acompañado de su bella y distinguida esposa, realiza un viaje de recreo en automóvil, ha estado últimamente en Valls, distrito de la provincia de Tarragona, que representó en Cortes el batallador maurista don Miguel Colom Cardany.

El señor Goicoechea fue cumplimentado por numerosas personalidades de la provincia y pertenecientes a todos los partidos políticos, siendo obsequiado, junto con su señora, con un banquete por el ex alcalde de la población don José Mogriñá.

Después recibió el elocuente orador maurista a un redactor de «La Crónica de Valls», a quien hizo las siguientes declaraciones:

—Me trae el afán de conocer, cada vez más, a la tierra catalana y los anhelos de su espíritu colectivo. Decidido el viaje a Valls el grande y merecido cariño que guardo para Colom Cardany, quien en nuestras conversaciones madrileñas tiene siempre un recuerdo para su ciudad natal.

—Y nada de política...?

—Es un viaje en el que las quisquillas de la política menuda no encontrarán una rendija para filtrarse. Así, al ausentarme ahora, puedo disfrutar la satisfacción de que me despedían amigos particulares, que tienen diversas y contradictorias significaciones políticas. Ya lo ve usted. Me voy gratísimamente impresionado y muy de veras agradecido.

—Pero, ¿ni al partir...?

—Mi deseo íntimo sería no hablar de política.

—Pero a un ex ministro de la Corona le es muy difícil sustraerse... Su pasado le empuja y su historia le obliga.

—Tiene usted razón. En definitiva, los hombres públicos, aunque sea modesta nuestra personalidad, no tenemos derecho a la abulia o al miedo, ataviados con los ropajes de la discreción. Pregunte.

—A menudo una conversación empieza hablando del tiempo y acaba hablando del Gobierno. Empecemos por lo último.

—El balance de esta etapa de mando no puede arrojar resultados más desdichados. No se ha solucionado el intento de resolver un solo problema y, en cambio, se procuró completar el envilecimiento de una gran parte de la masa del país con unas elecciones ejemplarmente vergonzosas y con el entronizamiento en la Administración pública del régimen de nepotismo más desenfadado y más franco. «Es la hora de las izquierdas.» El tema es poco grato.

—Y menos grato cuando no puede prescindirse, hablando del Gobierno, del problema de Marruecos.

—Marruecos! En Marruecos no hay plan alguno; verdad es que tampoco lo hay en la península, como no se llame «plan» a la resolución de estar atentos los gobernantes a los ruidos de la calle para acompañar los actos a los ruidos.

En Marruecos, lo mismo que en

Madrid, se está a la defensiva contra todo lo que amenace, no el interés nacional, sino la tranquilidad paradisiaca de los que seostean en el Gobierno. Así, el problema llega a plantearse con disyuntivas simplísimas: si se ha de retroceder la línea militar al Kert, se enfrian los Beni Sald; pero si se sigue avanzando, se decepciona a las harcas amigas y aliadas de las Casas del Pueblo. ¿Cómo no preferir un alzamiento en la zona a una revolución en los pasillos del Congreso?

La dificultad de la opción es la causa única de esas vacilaciones de una política sin cerebro y sin alma, que prepara el abrazo de paz con Abd-el-Krim y acrecienta, a la vez, los contingentes militares, que se proclama pacifista y alaba como un día de gloria aquél en que se ha conseguido meter un convoy en una posición a costa de bajas enormes y movilizando todo un ejército.

—Y así no se puede seguir!

—No. Así vamos al abandono de Marruecos y a la disolución de España. Desde hace tiempo lo venimos diciendo unos cuantos que no queremos sumarnos a los grupos activos y beligerantes de la política para no compartir la enorme, la agobiadora responsabilidad que están contrayendo ante Dios y ante la Historia.

—Pero es que desde Madrid se ven las cosas distintas de como en España se ven?

—Yo no puedo creer que en Madrid se obre a conciencia contra el interés nacional; pero le contaré a usted lo que he podido conocer por mí mismo. Tuve el honor de hacer, desde Algaciras a Madrid, el viaje con el alto comisario cuando, hace unos días, conferencié con el Gobierno. Durante el viaje, hablé extensamente con Silvela de Marruecos; ambos coincidíamos en apreciar, sin vacilaciones, la verdad de una afirmación que vengo repitiendo desde julio de 1922: que el problema de la zona oriental es militar y no político; que ni en Oriente ni en Occidente se puede dar un paso sin haber obtenido, previamente, la sumisión de los Beni Urriaguol o la entrega, sin condiciones, del Morro, Axdir y Quillates; y que empeñarse en otra cosa es preparar el abandono de Marruecos, triste epílogo que se quiere para una historia a la que sirvió de prólogo el rescate de los prisioneros. Vi a Silvela y a su colaborador Castro Girón excelentemente orientados. ¿Qué ha pasado para que en Madrid se prescinda de su opinión y se resuelva esa paradoja risible de encomendar al Estado Mayor Central la fijación de los objetivos políticos de una campaña?

—Y esto, ¿cómo se explica o cómo se disculpa?

—Créalo usted: lo más que puede decirse, en disculpa de lo que en Marruecos se está haciendo desde Madrid, es que a los gobernantes les exime de responsabilidad, unas veces una fuerza irresistible y otras un miedo insuperable.

Al pasar.

De largo metraje...

Aparte razones que callo, yo, lector amigo, soy un detractor del cine, tal y como el cine se muestra.

Para ello, no quiero ni acordarme de las mil y una cursis que, parodiando—no quito el gerundio—a la Bertini, por ejemplo, alargan el cuello como cigüeñas, miran como toreros y se mueven como ofidios de los que a los «castizos» hacen decir Lagarto, lagarto!

Tampoco pienso, para ir contra él, en las desazones que, por su moda, sufren los maridos o padres—los paganos siempre—cuando las damitas realaman este o el otro vestido que han visto lucir a esta o la otra «espiella».

Y nada digo de la manía imitativa de dar tés como en el cine, de poner los cuartitos como en el cine y hacer del cine una especie de revista de modas donde las más de las veces es de cartón como la celada de Quijano el bueno, lo que luego, para el bolsillo de papá o el marido, se trueca en oro de muchos quilates.

Todo ello es lamentabilísimo, porfrade amigo; pero todo ello tiene compostura con una mijita de voluntad por tu parte, y un poco de buen juicio por parte de ella.

En el caso de haber lo uno y no lo otro, con ridiculizarla las posturas, negarle los trapos y ponerle un candil de aceite donde quiso se pusiera un aborante de luz con más

pretonas, colorinescas que pandera de zingara, arreglado.

Pero ¡ay!, que lo otro...—y conste que no tocaré ni de soslayo la cuestión de higiene—es más triste que sufrir la petición de Juanita, Pepita o Lolita, a quienes, con una amable aclaración o una aclaración poco amable, se las convence.

Me refiero, lector curioso, al aspecto educativo, al aspecto ético, al aspecto, en fin, moral.

Viejo es el tema; pero, por serlo, no será mi pluma la que descansa, si algo—conste que nada creo ni en nada confío—puede influir en la buena causa.

Porque vamos a ver: ¿hay nada más grotesco, y comienzo por lo menos peligroso, que ver a la muchachada de ahora imitar estupidamente al payaso de Charlot?

Mirad, y contestadme, a sus pantalones, a sus chaquetitas que parecen ocultar un corsé con florecitas de azúcar, a su manera de ir caminando y, sobre todo, a sus bigotines semejantes a cepillos de dientes.

No es por alabanza; pero los muchachos de «nuestro tiempo» eran más masculinos.

Todo esto, que resulta cursi, de capibúpín, va contra la película de salón, película italiana y francesa, principalmente; la película americana, norteamericana, es peor aún.

No hay en ella exquisitez, pero... hay veneno, y del más malo.

Aparte de sus asuntos, totalmente idiotas, sin idealidades, sin finuras, existe en esa cinta, el virus de la maldad, la enseñanza de mil delitos.

¿Cuántos no son ya los jovencuelos arrastrados al robo por la influencia de esa película!

Lamentable es el que la otra relaje la moral; pero el que ésta haga de nuestros hijos—unos delincuentes sabedores de trucos, ardidés y maneras ingeniosas de opositar a presidio, es algo más que lamentable, es vergonzoso...

Y no se diga que el croniqueador exagera; mil ejemplos que en todas las memorias están, atestiguan su afirmación.

Sin ir más lejos, ¿qué es sino una película americana, norteamericana, el manejo de ese automóvil que se emplea para robar un Banco en Gijón?

Ved y convenceos de que los ejecutores de la espantable cinta han obrado con el patrón cinematográfico.

No falta detalle: un chófer engañado y secuestrado; la entrada misteriosa del hombre que cambia un billete; la «voz» cinematográfica de «Arriba las manos!»

Y no recordemos, pues es viejo ya, lo que pasó en Barcelona cuando la jura de los Somatenes con el auto libre y con una bomba dentro.

Diabólica fué la intención; pero gracias a la Providencia, que puso una chinita en el paseo y desvió la marcha del auto asesino, Barcelona no vió el final de una cinta engendradora a la sombra de lo americano y puesta en escena por... ¡quién sabe qué gente!

No me extrañaría, después de esto, y si una censura «altamente moral» no vigila la producción de películas, ver cualquier día saltar los templos a golpe de explosivo, acabar con la paz de los hogares a puñalada de secuestro y con la pureza e inocencia de los niños que al cine van, y no deberían ir, por la hábil y venenosa curiosidad que los fabricantes de esas cintas—que son siempre «crimenes»—prestan a sus asuntos.

Quizá alguno que me conoce se diga: ¿Y así piensa un hombre avanzado...? Pero yo contestaré: Mi «avance» (casi huelga decirlo) es eso, avance, conquista de lo noble, de lo progresivo y nunca de lo «otro», que no es avance, sino «regresión».

Y si todos, al comprar una cosa, un comestible, por ejemplo, lo miramos temerosos de que no reúna condiciones para ser ingerido, ¿qué no hacer con aquello que puede no envenenar nuestro cuerpo, sino nuestra alma y llevarnos o llevar a los nuestros al delito?

Bien sé, al principio lo dije, que mis ideas caerán en el vacío; pero... ¿qué hemos de hacerle?

Quizá algún día los que ahora me escuchan—conste que nada malo les deseo—lloren desconsolados la impremeditación de haber llevado a sus hijos a aprender algo de lo mucho pernicioso que dan las películas norteamericanas.

Verdad que el invento del cine es uno de los más gloriosos del siglo pasado; pero le pasa lo que a ciertos venenos, que, según se administran, curan o matan.

Y hay que dosificar con vista a la educación y no a la relajación de las costumbres.

Fernando MORA

Rogamos a nuestros suscriptores que siempre que hagan envío por giro postal de alguna cantidad escriban a esta Administración comunicándolo, para evitar confusiones. — Apartado de Correos 82.



DE LA PENILLA.—Momento de alzar en la misa de campaña celebrada con motivo de la bendición de la bandera de los Sindicatos Cantábricos.

La cuestión internacional

Mussolini dice que las intenciones de Italia son pacíficas.

Manifestaciones.

ROMA.—Noticias llegadas de Atenas dan cuenta de que, después de celebrados los funerales en la Catedral por las víctimas del bombardeo de Corfú, se organizaron manifestaciones contra Italia.

Los manifestantes destruyeron la bandera italiana, e intentaron asaltar la Legación de Italia.

Un telegrama.

GINEBRA.—El Consejo de la Sociedad de Naciones ha enviado un telegrama a los Gobiernos de Italia y Grecia, en el que se expone su esperanza de que ninguno de los dos hagan nada que pueda contribuir a agravar la delicada situación que se ha creado.

Se suspende el tráfico marítimo. ATENAS.—Ha quedado suspendido el tráfico marítimo con Italia.

Esto, no obstante, los buques italianos pueden entrar aún en los puertos griegos.

Un submarino italiano ha capturado, en el estrecho de Corfú, al vapor griego «Georgios».

Lo que dice Mussolini.

ROMA.—El señor Mussolini ha manifestado hoy en una entrevista que Italia está dispuesta a evacuar Corfú tan pronto como Grecia acepte y cumpla íntegramente las condiciones italianas.

En cambio, si no las cumple, Italia piensa permanecer en esa isla indefinidamente.

También dijo que no se van a imponer más sanciones, a no ser que Grecia haga algo para merecerlas.

Mussolini aseguró que las intenciones de Italia son pacíficas y que huirá de aquellas medidas que puedan complicar la situación.

No cree que la acción de Italia acarree ninguna guerra, pues quien menos razones tiene para producir conflictos es Yugoslavia.

En cuanto al carácter de las sanciones impuestas, Mussolini dijo que no habían sido mayores que las impuestas en muchos casos parecidos por otras potencias, por cuanto el Gobierno italiano posee pruebas irrefutables de la complicidad del Gobierno griego en el crimen.

Terminó diciendo que el Gobierno no tiene el propósito de realizar ninguna sanción más; pero está dispuesto a dar los pasos precisos si la situación se complicara.

Cañonean a un submarino.

EILVESE.—Los griegos han cañoneado un submarino italiano que salió a la superficie en el Golfo de Kunitza.

El sumergible desapareció, dejando una mancha de aceite, lo cual hace suponer que se ha ido a pique.

Dice un periódico.

ROMA.—«Il Messaggero» insinúa que los Círculos venizelistas, en complicidad con el supuesto coronel Botzaris, delegado griego en la Comisión de Delimitación de fronteras, fueron quienes organizaron el inicuo atentado del que ha sido víctima la Delegación italiana.

El nuevo Gobierno japonés.

TOKIO.—El nuevo Gabinete ha sido constituido de esta manera: Presidente del Consejo y ministro de Negocios Extranjeros, conde de Yamamoto.

Interior, barón de Goto. Hacienda, Junnoska. Guerra, Tanska. Agricultura, Comercio y Justicia, Den.

Comunicaciones e Instrucción pública, Yunkai Yamantshi. Marina, Takarabe.

Discurso de apertura.

GINEBRA.—El vizeconde Ishii, presidente saliente, ha pronunciado el

discurso de apertura de la Asamblea de la Sociedad de Naciones, exponiendo sumariamente la solución de la situación internacional y labor realizada por la Sociedad de Naciones, apreciando el hecho de que los Estados se dirigen cada vez con más frecuencia a dicha Sociedad para solucionar los conflictos que surgen entre ellos.

Los barcos griegos.

ROMA.—El ministro de Marina ha ordenado que en todas las Capitanías de Marina dejen marchar libremente a los barcos que arbolen bandera griega.

Carecen, pues, de fundamento las noticias publicadas por algunos periódicos, según las cuales se había prohibido llevar ancla a varios puertos griegos.

Los desembarcados en Corfú.

LONDRES.—Telegrafían de Atenas al «Daily Mail» que los efectivos italianos desembarcados en Corfú son de 15 a 20.000 hombres.

A dicho puerto han llegado, además, cuatro acorazados y diez unidades.

Las autoridades griegas de Corfú se hallan detenidas a bordo de un buque de guerra.

Los cambios de rublos.

MOSCU.—El Gobierno ha decidido crear una representación del Comercio de finanzas en el extranjero, tendrá por objeto intervenir todas las operaciones sobre cambios de rublos.

Resultado de unas elecciones.

DUBLIN.—El resultado oficial de las elecciones en Irlanda es el siguiente:

Adictos, 63; republicanos, 44; agrarios, 15; independientes, 16; y laboristas, 15.

El nuevo Parlamento se reunirá el día 19, y una vez constituido surgirá el nuevo Gobierno.

Reunión separatista.

DUISBURGO.—La Policía alemana ha dispersado una reunión separatista, en Bochum. También, y haciendo uso de sus armas, la Policía ha dispersado una manifestación formada por más de 2.000 comunistas.

El complot de Janina.

ATENAS.—Se asegura que el complot de Janina fué debido a la intervención de determinados elementos militares.

Declaración de incompetencia.

GINEBRA.—El delegado italiano ha declarado incompetente a la Sociedad de las Naciones para intervenir en la cuestión que su nación sostiene con Grecia.

Otro desembarco italiano?

LONDRES.—Ha causado sensación la noticia, que aún no ha sido confirmada, de que Italia ha efectuado un desembarco en Albania.

Grecia no está dispuesta a tolerar a título de nada, temiendo la ruptura de hostilidades.

Ciudades evacuadas.

ATENAS.—Los griegos han evacuado las ciudades de Imbros y Tenada.

La Sociedad de las Naciones.

GINEBRA.—Se ha celebrado la tercera Asamblea de la Sociedad de las Naciones.

Se ha hecho la elección para vicepresidente, figurando en la candidatura el representante de España, don Jimeno.

EL DIA EN BARCELONA

Obrero herido.

BARCELONA, 4.—En las obras de Metropolitano le cayó encima un trozo de tierra, al peón José García, hiriéndole gravemente.

Fuó curado en el Dispensario de Gracia y trasladado después al Hospital Clínico.

Una bandera.

Ha visitado al alcalde una Comisión de la Banca Social de Previsión de Cataluña, para invitarle al acto de la bendición de su nueva bandera en inauguración de las 200 casas que se han construido para sus empleados en el pueblo de Esplugas.

Anciana arrollada por un tren.

Al cruzar el paso a nivel del ferrocarril Madrid-Zaragoza-Alcántara, en el Pueblo Nuevo, la anciana de sesenta años Antonia Sáenz, fué arrollada por el tren, quedando muerta en el acto.

Un donativo.

BARCELONA, 4.—El ex gobernador y actual ministro señor Portela ha remitido a las oficinas de la Junta de Protección a la Infancia el importe de sus haberes correspondientes de meses pasado.

Por injurias contra el Rey.

BARCELONA, 4.—Ha sido denunciado el semanario «La Protesta» el día 29 del mes pasado por considerar el fiscal que contiene injurias contra el Rey.

EL PUEBLO CÁNTABRO se halla en venta en Madrid, en el Alcazofar de Debate», calle de Alcalá.

SANTA

Se

el

MADRID

Se

Se

Se

Se

Se

Se

Se

Se

Se

Se

Se

Se

Se

Se

Se

Se

Se